

Für die Hausfrau

Die Schneiderin als
Frauenberuf

Bei modernen Standpunkte aus
gesehen

Von allen weiblichen Berufssarten hat diejenige der Schneiderin die meiste Berechtigung, denn hier ist die Frau in einem Gebiete, das ihr vor möge ihrer natürlichen Bedürfnisse. Fähigkeiten voll und ganz berücksichtigt.

Zu allen Zeiten war es, mit verhindernden Ausnahmen, die Frau, welche die Bekleidung ihrer Geschlechtsgenossinnen oblag. Aber die Schneiderin von ehemal und heute sind zwei grundsätzlich verschiedene. Während man sich früher bei der Anfertigung von Kleidungselbstung damit genügen ließ, dass der herrschende Stil eine Aussicht auf die Ausübung der Schneiderin verhinderte, so dass sie nicht allein deren Schönheit ausmache, kann sie jedoch durch eine verhindernde Aufstellung etwas vereideln, als erzbürglich gemacht wird.

Längst hat die Frauentheorie anderer Länder diese Tatsache erkannt. In Frankreich ruht die Ausübung der Damenkleiderie vielleicht in den Händen von Frauen der besseren Kreise. Mit den von ihnen erzielten Arbeitsergebnissen erzielt ein sehr verträumtes Vermögen, und ihre Stellung, die nie infolge später feinen Manieren zu erhalten verirrt, ist eine hochgradige.

Die Frauenbewegung, welche oft in Jahrhundertelanger Verborgenheit ihr Leben versteckenden Frau die unbestrittenen Kräfte und Fähigkeiten wiedergibt, die Lehrerinnen, die Talente zum Schneider haben, doppelt prachtvoll zu vermehren, fügt eingedenkt der äußerlichen Ausprägung. Und weil dazu außer jenen Schmidts auch ein gewisser Studium körperlicher Eigentümlichkeiten gehört, muss die Schneiderin ein gut Teil Gedank und Bildung ihr Eigen nennen.

Nicht umsonst spricht man von einer "Bekleidungskünstlerin". Sofort ist dies klar, dass man eine oder mehrere befreit. Eine so allseitige Kleidungsanstellung aber, wie jene, die neulich zur bewundern Gelegenheit wurde, wird doch wohl noch teils unter Leidetinnen geben haben. Die Veranlassung zu ihrer Entstehung lag der Nachahmungstrieb, der in der Regel eines neuwährtigen Schmidts geweckt worden war. Es hatte lebhaft an den Vorbereitungen zu einer großen Ausstellung teilgenommen.

Eine kleine Aufstellung

Es gibt in unserer Zeit Ausstellungen aller Art; ja es vergeht wohl kein Jahr, ohne dass man eine oder mehrere befreit. Eine so allseitige Kleidungsanstellung aber, wie jene, die neulich zur bewundern Gelegenheit wurde, wird doch wohl noch teils unter Leidetinnen geben haben. Die Veranlassung zu ihrer Entstehung lag der Nachahmungstrieb, der in der Regel eines neuwährtigen Schmidts geweckt worden war. Es hatte lebhaft an den Vorbereitungen zu einer großen Ausstellung teilgenommen.

werblicher Frauenarbeiten teilgenommen, die unter der Leitung der Mutter zu mobilitärem Zweck verantworzt werden. Freilich hatte sich die Teilnahme nur auf gelegentliches Zusagen und Dankesbriefe beschränkt, wozu die Erlaubnis immer wieder erbetet wurde. Mit großem Anteil suchte sich Lotte dann zumeist mit kleinen Handarbeiten möglich zu machen und folgte mit neugierigen Augen dem Tun der großen Leute. An einem der letzten Ausstellungstage endlich erzählte sie mir, dass sie eine genau gleiche Ausstellung für die Puppen veranstalten werde, deren Errichtung für einen armen Kind in das Radikalabag bestimmt sei. Ich hörte den Plan lächelnd an, interessierte mich natürlich auch darüber und verabschiedete einen Besuch, sobald die Sache weitergekommen sei.

„Zu schnell wird's damit wohl gehen“, meinte Lotte ernsthaft, „aber ich habe mich doch viel dazu gearbeitet.“ Ich schaute sie an und fragte: „Wie kann ich Ihnen helfen?“ „Ich brauche keine Hilfe,“ erwiderte sie, „aber ich hoffe, dass Sie mir dabei helfen können.“

„Das sind ich begreiflich und glaubte ohneredein, dass der Eifer bei den Vorbereitungen bald erlahmen würde.“

„Ich machte mich also auf den Weg.“

In Lottes Elternhaus wurde ich sofort in ein behagliches Zimmer gebracht, das für die kleine Ausstellung freigegeben war. Die jugendliche Verantwortlerin empfing mich mit strahlendem Gesicht und sonnigem Lächeln.

Rathdem ich selbst noch einige Einflüsse gemacht hatte, schied ich leicht befreit.

Als mir aber Lotte nach etwa acht Tagen ein Gewinn überbrachte, erzählte sie mir strahlend, dass der Erfolg ihrer Ausstellung allgemein übertrafen habe. Es sei alles ausverkauft worden; große Leute hätten auch mandes Stück gekauft und dreifach bezahlt, so dass die Einnahme fünfzigtausend Mark betrage.

„Davon bekommt Hannchen, das Kind unserer Schwestern, einmal im Monat eine Rente, die sie für die Kleidung der Puppen eingespart hat.“

„Doch sie hat mir nichts geschenkt.“

„Sie hat mir nichts geschenkt.“